

SUSCRIPCION

Al trimestre. 1.00 ptas.
Al año. 4.00
Mes. 0.35

Anuncios y esquelas de defunción
precios convencionales

Número suelto 10 céntimos

LA PALANCA

SEMANARIO LIBERAL CONSERVADOR

Fundador-propietario director: Francisco de Paula Barrera

FRANQUEO SOBREPAGO

Se publica los martes

Administrador

D. José Sanz López

REDACCION

Enrique Benito Chavarri, 6
Teléfono núm. 25

Administración: Jaudenes, 20

Teléfono núm. 40

COsas DEL MUNICIPIO

Se lo había oído decir a los carniceros de Guadalajara. Se lo había oído decir cuando cumpliendo deberes de mi cargo de concejal, había entrado a inspeccionar los despachos de carne.

Y hace pocos días he tenido ocasión de convencerme de que decían verdad los carniceros de Guadalajara.

El matadero público carece de condiciones; a pesar de los grandes rendimientos que produce al Ayuntamiento, este no se preocupa de cuidar su mejor finca.

La nave de carneros se hunde, sus muros están inclinados ya en tal forma que amenazan acostarse.

De limpieza hay mucho que desear. De seguridad para los que allí trabajan anda muy mal el matadero. El carro que de allí conduce la carne a los establecimientos de la población, es un carro que no debe salir a la calle; apollada la madera entra el polvo y el barro en su interior, y tan estrecho resulta que los que conducen las carnes van prensados entre las reses que cuelgan a derecha e izquierda; a derecha e izquierda donde sobre la madera sin revestir siquiera de chapa metálica chorrea la sangre...

He visto también, aunque a cierta distancia, donde se encierran los perros rabiosos, ahora y los cerdos después. No me han dejado acercarme porque dicen que es imposible acercarse sin volver a casa en malas condiciones... Y allí se encerrará luego el ganado de cerda...

Mi buen amigo, mi buen compañero el concejal Sr. López Cascajero, que discurre mucho más y mucho mejor de lo que algunos creen; ha dicho mientras veíamos tanta suciedad, tanta ruina, que podía hacerse un gran sótano para secadero que sustituyera al sistema actualmente empleado y por virtud del que las moscas se ceban en las carnes muertas mientras estas lejos de refrescarse, se cuecen colgadas en una nave que siendo la mejor del matadero, no sirve para secadero.

Nos ha explicado mi buen amigo, mi buen compañero—un compañero y un amigo que siempre está lo mismo, que no pone hoy buena cara y mañana la pone hosca, que es sincero, sin envidia del bien ajeno, y cariñoso sin fingimiento ni miras interesadas—la forma en que podían transportar unas vagonetas las reses degolladas al sótano secadero, mediante una rampa con sus rieles ad hoc.

A mí, me ha convencido. Tienen ahora la palabra los compañeros de comisión y aunque bien sé que hace falta dinero, más fué necesario para el ensanche de la calle Mayor, y se hizo.

En cambio no creo dude nadie de que merecía la pena restaurar el matadero. ¡Bien puede el Ayuntamiento! Le produce mucho dinero el matadero y justo es que se gaste algo en conservar esa dependencia municipal que debe ser modelo de limpieza, de higiene...

Es velar por la salud pública, cuanto se haga allí, y se hará verdad señores ediles? Tenéis que demostrar que no hacéis política sino administración; que no buscáis el aplauso del pueblo con oropeles y efectismos, sino su bienestar; que no buscáis votos para

las elecciones sino ocasión de servir a vuestro pueblo.

He visto los bancos de cemento que otro querido compañero, el Sr. Miedes, se prestó a construir desinteresadamente, siempre que se le dieran los materiales. Son bonitos, sólidos, airosos. Caerán bien en la Plaza del Conde de Romanones y en la Plaza Mayor.

Ofreció ocho el Sr. Miedes y ha hecho diez y seis. Sus obreros han trabajado varios días en los bancos, cuando tenían obras de importancia que realizar. Justo es consignarlo.

Si después de los bancos, se realizara mi idea de hacer jardines en algunas plazas y en el frente de la nueva fachada de la casa del Sr. Gautier, si donde no quepa hacer jardín se colocan evonimos que sigan las líneas de árboles que en la Plaza de Beladiez, y otros sitios existen, cerrando los pasos, yo creo que ganaría algo el aspecto de la ciudad.

Ahora bien, si mis compañeros creen que eso es hacer política, entonces... nada de jardines, nada de urinarios, ni de llaves automáticas en las fuentes públicas, ni de revocar fachadas, ni de hacer una alcantarilla en la calle del Amparo para que desaparezcan los pozos negros, ni de limpiar de maleza el cementerio que parece un corral de vacas, ni de poner tableros de marmol en los mostradores y paredes de las mondenguerías, ni de hacer un coche furgón donde sean conducidos los cadáveres de los pobres cuyas familias no puedan costear un coche de lujo, ni de cerrar aquellos establecimientos que no reúnan condiciones para la venta de subsistencias, etc., etc.

Porque eso de hacer política en el Ayuntamiento no debéis consentirlo, caros colegas municipales.

Me ha dicho el alcalde, que no hay afán en sus compañeros de matar las iniciativas de los concejales mauristas. Que no crea que se resiste nadie a que se coloquen urinarios, revoquen fachadas, se pongan llaves en las fuentes, etc., etc.

Yo lo creo. Me lo ha dicho Fluiters y lo creo. Y espero ver la demostración y lo creo. Y espero ver la demostración y lo creo. Y espero ver la demostración y lo creo.

Además, agradezco al señor alcalde la explicación y la promesa.

He dicho yo al alcalde, que si era propio de liberales suprimir la sección de ruegos y preguntas, poniendo así una mordaza a los concejales para que no podamos reclamar el cumplimiento de servicios importantes; dar carpetazo a ciertas mociones en las que haciendo uso de un derecho indiscutible, proponen los concejales mauristas cosas que por lo menos deben estudiarse, ediles y discutir; retener dictámenes de comisiones y no llevarlos a sesión, haciendo así baldío y estéril el trabajo de los vocales que estudiaron y propusieron lo que estimaron mas conveniente; y otras cosas por el estilo.

ria, se llevarán a sesión esas mociones y dictámenes, y se volverá a los ruegos y preguntas.

Mejor será. Mas liberal será, eso que lo otro. Y mejor podremos entendernos.

Como no revelo ningún secreto y en cambio expongo al público un buen deseo, un noble rasgo del alcalde, que no sería justo ignorasen los que leen las censuras que en este periódico se le dirigen otras veces no he dudado en tratar de estas cosas.

Además, así se tranquilizarán algunos que estos días andaban locos preguntándose: ¿Qué tratarán Fluiters y Barrera?

Pues eso, eso solo. Cosas que pueden redundar en beneficio de Guadalajara. Tranquilizarse señores.

Y ahora una réplica a mi querido compañero Antonio Suárez, a ese espíritu inquieto, que honra con su pluma cada día mas valiente y mejor inspirada, las columnas de este semanario.

En este mismo número y en la sección de «Cabildeos» censura acremente que se halla expuesto al público en el Ayuntamiento un cartel de las fiestas de Sabadell porque el programa de tales fiestas está redactado en catalán.

Lleva razón Suárez. Lleva razón en parte. Yo suscribo su brava protesta contra el proceder del Ayuntamiento de Sabadell que prescinde del idioma castellano y emplea un dialecto que es digno de respeto pero no debe usarse en documentos y carteles destinados a circular por toda España. Pudiera ser un insulto.

Conformes querido Suárez; y conformes también en que no ha debido exponerse al público en nuestro Ayuntamiento. Haremos que lo quiten.

Pero el delito de lesa Patria cuya responsabilidad dice el amigo Suárez alcanza a los concejales yo creo que no tiene ni autor siquiera, cuanto menos cómplices. Con este sistema que usamos en LA PALANCA de respetar nuestros criterios contradictorios y no enfadarnos nunca los compañeros que de vez en vez solemos rectificarnos, puedo yo salir hoy en defensa del alcalde y de los concejales seguro de que Suárez, de quien tanto puedo aprender yo, no se molesta por mi determinación.

Ese cartel como tantos otros que se reciben en las oficinas del Ayuntamiento, seguramente no lo conocen el alcalde ni la mayoría de los concejales. Se ha ordenado que se fijara en la pared sin darse cuenta seguramente de lo que era, mas que el que lo haya recibido.

Y yo quiero defenderme y defender a los que no conocíamos el cartelito. Y Suárez se convencerá de que no es posible que todos los concejales respondan de detalles como ese, puesto que no siempre está en la Casa Ayuntamiento.

Francisco de P. Barrera.

No queremos comentar la interviú que dos redactores del "Liberal Arriacense," han celebrado con el conde de Romanones en Miralcampo.

Y no queremos comentarla porque no vemos

la interviú por ninguna parte.

Eso es un canto al buen estado de las carreteras de Melilla, pero no una opinión de un ex presidente del Consejo sobre problema tan interesante como el de la guerra en Marruecos.

Gramática parda

¡Dejadle vivir!

Se ponen ustedes muy pesados. ¡Pobre señor!... Que si el Gobernador no está nunca donde debe, que si ha establecido sucursal del Gobierno en la Peña, que si el Gobernador va a Madrid; que si se marcha a Valencia.

A mí, realmente, me da pena, ver su figura bondadosa, aburguesada, sus párpados levemente cargados de cansancio, su mirada afable y casi paternal para sus gobernados y considerar, al mismo tiempo, que ni se le comprenden ni se le agradecen los sacrificios que se impone.

...Que se va a Madrid el lunes y regresa el sábado... Bueno ¿y qué? ¿No nos dedica el domingo? Pedir más es hacernos acreedores al dictado de exigentes. Además tiene la amabilidad de dejarnos a Castilla. Y sobre todo ¿qué diablos quieren ustedes que haga aquí el pobre hombre? ¿Aburrirse como nos aburrimos todos los que no cobramos a primeros de mes un fajito de billetes azules y verdes?

...Que coje el tole y se marcha a Valencia. ¡Ta, ta, tal... Producto de la pura envidia que nos roe. Como que el verano no está al alcance de un sistema nervioso de seis mil reales con descuento. Así que es floja la tentación. Aquí los disgustos de política, las caciquerías, las pasioncillas, la tarea abrumadora de la firma, el baldue, el expediente y... nada de treinta y cuarenta ni bacarrat. Se vive con la perpetua losa de los sueños en el cerebro. En cambio vaya usted a la estación. Mismamente parece que hablan los rieles: Marchate... Vive tu vida cómodamente... delizate por las paralelas de mis brazos. ¿Quieres montaña? Te ofrezco el balsamo de sus pinos y tomillares, las perspectivas accidentadas, el oxígeno aromado... ¿Deseas playa? daré frescura (no aludo a nadie) a tu cuerpo, paz a tu espíritu, te ofreceré lontananzas infinitas, y te inundaré de melancolía y placidez cuando contemples el blanco triángulo de las velas clavadas en el horizonte y... tú procurarás que te alivien el bolsillo en cualquier casino de postín.

Que pongan a San Antonio y veremos. ¿Qué de extraño tiene que sucumban las buenas intenciones del Sr. Gobernador que es muy bueno pero ¡claro está! no es tan fuerte de espíritu como San Antonio.

¿Querrán que se le apollillen los billetes en la cartera? Después de todo es bien perdonable esa pequeña deficiencia de sus virtudes cívicas (la de viajar constantemente) en gracia a los afanes y abnegaciones con que nos abruma.

Luego ¡qué caramba! la sociedad tiene sus exigencias. A ver ¿qué caso haríamos de un Gobernador que no saliera de su despacho, que no hiciera excursiones, que atendiera sus nego-

cios y los nuestros con escrupulosa meticulosidad?

Pues no haríamos caso ninguno y nos llegaríamos a olvidar que había tal representante del Gobierno. Muy poco chic.

En cambio (aunque a este señor no se le atribuyen otros defectos) así tenemos pretexto para murmurar (grata ocupación) y contar un trajecito y sobre todo no os podriais recrear, escasos lectores míos, con la lectura de este admirable artículo.

ENVIO

Señor Gobernador: El día que designios de política nos priven de vuestra protección y apoyo será un día de luto para Guadalajara.

Y no faltará quien lamente (entre los que lo hagan me cuento) que llegue la hora (de redención para V. E) en que los rieles del ferrocarril le digan alegremente: Por aquí se va a Madrid.

Eugenio José Serrano.

Ha llegado a Sigüenza el conde de Romanones. Desgraciadas las codornices y afortunados los mortales que en estos días no serán objeto de las maquiavélicas ideas del diputado por Molina. Si, señores, por Molina; aunque no lo parezca.

Cabildeos

Preside Ramirez. En los escaños los señores Justel, Digos, Miedes, Barrera, Pajares, Casado y Boixareu. El orden del día no ofrece aliciente alguno de interés.

Por sus pasos, sin dificultad alguna van saliendo los asuntos: el acta de la anterior sesión, varios informes a otras tantas solicitudes, el estado de multas, un alta en el padrón vecinal. Trasládase a informe de la respectiva comisión varias solicitudes, apruébase una comunicación del arquitecto sobre la mina descubierta en la calle de D. Francisco Cuesta con una enmienda del Sr. Digos y últimamente se desestima una comunicación del alcalde de Chiloeches sobre venta de cañería.

Esta ha sido toda la sesión. Las quejas y denuncias de algunos concejales se oyen a pesar de quererles tapar la boca con la supresión de ruegos y preguntas. El Sr. Digos protesta de que el arquitecto no presente plano alguno en las obras que lleva a cabo.

El Sr. Casado denuncia el mal reparto de las aguas de la población y el estado de la calle de la Cruz Verde.

Regionalismo

Prescindamos por hoy del lenguaje figurado. Cuando se trata de herir como ahora, huelga la manera más o menos cortésana para dar el golpe.

Somos amantes de la rudeza y a la cobardía mordedora de un aspido, oculto en un ramo de orquídeas, o a la aleyosa desgarradura de un puñal florentino, envuelto en los pliegues de una túnica, que se desenvuelve al ofrecernos un abrazo, preferimos la majesta de un bravo que nos deleite el oído con el chirrido áspero de los muelles y ofrezca a nuestros ojos la bruidada hoja de su enorme navaja.

Somos piadosos y por ese en otras

veces echamos mano del ropaje literario para enmascarar las heridas que pudo causar a los concejales nuestra causticidad.

Pero somos sinceros y a fuer de ello, como no esclavizamos nuestro modo de pensar al automatismo de las conveniencias sociales, lisa y llanamente llamamos a las cosas por su nombre. Y así en esta ocasión, hemos de sostener que el Alcalde-presidente de la Corporación ha metido el pie...

Educados en el más amplio espíritu de libertad, respetamos las creencias y pareceres de los demás, como nos gusta que esté el prójimo a la reciprocidad, pero no admitimos, que nadie nos imponga el freno que jamás pensamos nosotros en poner.

Viene todo a cuenta de un cartel anunciador que puesto está al público en las paredes del municipio, en el que se enumeran las fiestas que se celebrarán en Sabadell.

El cartel está escrito en catalán. Nada nos importa que el pueblo lo entienda o no. Lo único que vamos a discutir es la idea de rebeldía que envuelve el cartelito escrito en lenguaje regional.

Cataluña, a quien no negaremos las excelencias de su industria, el temperamento trabajador y fabril que constituye su idiosincrasia se ha mostrado siempre, por sus pujos de rebeldía, por sus conatos de emancipación.

Ha tenido la soberbia de un niño-prodigio que se desmanda del hogar paterno, creyendo que de su debilidad podía hacer armas para luchar con la vorágine humana.

Tiene la mala educación de un golfe que de su conveniencia hace leyes, por las que, no solo quiere él regirse, sino que pretende que le traten los demás.

Y sentado ese precedente, hoy menosprecia la hermosa habla castellana y sienta como su lenguaje oficial el catalán.

Mal muy mal está, que un Ayuntamiento como el de Sabadell, escriba sus festejos en catalán. Pero peor, pésimamente, de un efecto repugnante es que un Alcalde como el de Guadalajara admita ese cartel y lo exponga al público.

La solidaridad que muestra este Ayuntamiento al acoger gustoso el cartelito, es motivo suficiente para que la responsabilidad que pueda tener ese delito de lesa patria, alcance a los concejales alcaerellos.

No precisa ser académico, ni lucir la borla del doctorado en Filosofía y letras, basta ser un buen patriota para no meter el pie.

Antonio Suárez.

La viruela y el Gobernador

A nuestros más encarnizados enemigos hicimos justicia siempre. ¿Como no hemos de hacerla ahora al señor Gobernador, que después de todo solo ha intentado meter en la cárcel a nuestro director por un artículo que los tribunales han dicho que no revestía caracteres de delito?

Como recordarán nuestros lectores LA PALANCA viene denunciando hace tiempo, entre otras cosas, el lamentable estado del Hospital Provincial y en nuestro último número anunciábamos, sintiéndolo, que existían casos de viruela en el establecimiento que tan abandonado tiene la Diputación provincial.

Y el señor Gobernador al leer tal noticia lejos de volver a denunciar LA PALANCA se ha ido a visitar el Hospital. ¡Buen rasgo! ¡Así se hace! Eso ya es cumplir un poquito el deber que le impone el cargo. Eso ya nos parece mejor que lo de irse a Madrid constantemente.

A pesar de la viruela el intrépido Gobernador, el arrojado Gobernador, visitó el sábado las salas del Hospital donde se encuentran los variolosos. Pero que muy bien!

Lo que no nos explicamos es que se hiciera acompañar en dicha visita por los señores médicos de la Beneficencia municipal. ¿Para qué? ¿No le bastaba con los de la Beneficencia provincial? El sabrá.

El caso es que pudo convencerse de que aparte los casos de viruela que por fortuna dicennos son pocos, no habíamos exagerado nada al hablar de las

condiciones del benéfico establecimiento.

Y esperamos que ya dispuesto a cumplir sus obligaciones, el señor Gobernador procurará hacer cumplir a la Diputación, las suyas pues el Hospital no puede continuar un mes más en el lamentabilísimo estado en que se encuentra.

Si así lo hace le prometemos otro bombo y hasta contárselo al Ministro de la Gobernación para que vea el señor Sánchez Guerra que va enmendándose D. Antonio y ya no dicta circulares como la famosa de la multa al vecino que no quería hacer caso de su alcalde cuando le enviaba a la provincia de Soria por tubos de barro para una obra.

¡Ah! y otro bombo más le daríamos si nos hiciera caso en lo que tenemos dicho sobre los cuadrones del Alamin donde la higiene, la moral, la decencia y la civilización propia del actual siglo son objeto del más infame de los atentados.

Con motivo del conflicto planteado por la guerra europea, empieza España a preocuparse del problema de las subsistencias y de la crítica situación comercial que se avecina.

—¿Qué ha hecho a estas horas el Gobierno para tranquilizar al país?— Nada, como siempre, desde que se hizo cargo del Poder.

Si Maura y La Cierva estuvieran en el Poder, a estas horas se habrían tomado sobradas medidas para evitar en lo posible el conflicto.

Pero Dato y Sánchez ¿qué entienden de eso?

Y ahora menos porque no cuentan con Romanones que no puede ilustrarlos porque sestean en Sigüenza.

¿En que manos está el panderol?

De sociedad

Han regresado: De Villafranca del Bierzo el Sr. Miguez; de Valencia los señores Escalante y López Pardo; de Cartagena el Sr. Duelo (hijo); de San Sebastián el Sr. Muñoz Fruneda; de Sevilla los señores Josa y Rojas (F.); de San Fernando D. Antonio Rodríguez.

Han salido: para Barcelona los Sres. Martínez Ojeda, Sánchez Ruiz y López Tienda; para Madrid los señores Sánchez Tembleque, García Martínez y Rubi; para San Sebastián el Sr. de los Mozos; para Sevilla el Sr. Martín y el Sr. Prieto.

Son esperados de Melilla D. Ricardo Ortega y su joven esposa, para asistir a la boda de su hermana señorita Adela Valenzuela, con el teniente de Ingenieros D. Joaquín Serra, cuya ceremonia se efectuará probablemente mañana en el domicilio de los señores de Valenzuela.

También llegaron con ese objeto a esta, la señora viuda de Serra y sus hijos D. Rafael, viuda de Mendicuti y marqueses de Oroquieta.

Pasado mañana saldrá para el Ferro el alumno de Ingenieros D. Ricardo de la Fuente.

Han llegado a esta, procedentes de Madrid, los señores de Elices.

Para Sevilla y Sanlúcar salió el oficial de Ingenieros D. Oscar Ami Colom.

D. José Esteban y familia han marchado a Pontones (Santander).

El señor Vilarasa y familia van a pasar en el monte Romerosa.

Para Alemania salió días pasados el capitán Mendizábal.

El profesor de piano del conservatorio D. José Mondéjar pasó con su familia para Chiloeches, el domingo último.

Al joven capitán de Infantería don Mariano Lamba saluamos anteayer en esta. Por fortuna ya esta mejor de las heridas que sufrió al caerse del caballo que montaba pasados días en la Corte,

—El teniente de Caballería D. José de la Hoz estuvo en Guadalajara el domingo.

—Se encuentra enfermo el joven abogado D. José Saenz Caballero. Celebraremos la mejoría que ya se ha iniciado, por fortuna.

—De Panticosa ha llegado el coronel de la Zona D. Teodoro Camino.

—Con objeto de pasar una temporada con los señores de Rojas (D. F.) ha llegado de Sevilla la señorita Carmela Enriquez.

—Para el Monte Doña buena salió días pasados el oficial de Hacienda D. Arturo Pina, querido amigo nuestro.

—Ha llegado de Ciudad Real al magistrado D. Luis Marino.

—Ya se encuentra casi restablecida de la grave dolencia que ha sufrido la señora viuda de Bartolomé. Mucho lo celebramos.

—Han regresado a esta los señores de Ruiz Rojo (D. Vicente).

—La señorita Amparo Santamaría tuvo la desgracia de fracturarse una pierna, días pasados. Con este motivo se encuentra en esta su sobrina Engracia Freixa. Será para nosotros muy grato que en breve plazo se restablezca aquella.

—Ha regresado el jefe de Obras públicas D. Vicente Marín.

—Por su ascenso e tesoro de Cáceres está recibiendo muchas felicitaciones el teniente de Alibros de la Intervención de Hacienda D. Francisco Santa Cruz.

—Ayer llegó de Tetuán el maestro de la escuela israelita D. José Martín.

—Con su familia se encuentra en esta el general Mathé.

—Han llegado a Guadalajara los señores Sola y Palanca (D. Jaime).

—Las familias de Ugarte y Jiménez Millas veranean en Sigüenza.

—Para Toledo ha salido nuestro amigo D. Aurelio Esteban Ruiz.

—El conde de Romanones se encuentra en Sigüenza con su familia.

—Ayer vinieron a esta capital, en automóvil, los marqueses de Villabragima.

—Para Santander salió ayer con sus hijas María y Adriana el notario don José E. Zuzzagotia.

—Se han trasladado a Brihuega don Juan Catalina y su esposa.

—El teniente de Infantería D. Antonio Domínguez Olarte, que llegó a Melilla días atrás, será designado a prestar sus servicios a la Escuadrilla de aeroplanos de aquella plaza.

—De Toledo ha regresado el capitán de Infantería D. Fermín Pescador.

—Ha llegado a esta después de su excursión por Valencia, nuestro querido amigo D. Agapito Núñez, Concejal de este municipio.

—Mañana saldrán para Trillo D. Mariano Boixareu y familia.

—El jueves vice concurridísimo el jardín del Casino donde se exhibieron preciosas películas.

La agradable temperatura hizo que las distinguidas familias que allí se reúnen ahora los jueves, pasaran la noche muy agradablemente.

—El pasado domingo regresó de Sigüenza donde ha pasado una temporada con D. Alejandro Llorente y sus simpáticas hijas la distinguida señorita Pilar Sanz y Sanz acompañada de su hermano D. José, Procurador de los Tribunales de esta capital.

—De Plasencia ha regresado el segundo teniente de Ingenieros D. Emilio Gimenez.

—Los señores de Figuerola se han instalado en Madrid.

—Mañana es el santo de la señorita Nieves de Lucas, a la que felicitamos.

Agrupación Mercantil e Industrial

Hemos recibido los Estatutos de este Organismo que acaba de constituirse en Guadalajara para defender los intereses de sus asociados.

Desearnos feliz éxito a la nueva asociación en la que se inscribirá desde luego la empresa de LA PALANCA y a la que serviremos en cuanto podamos serle útil.

Intermedios extraños

—¿Conoceis a León Garcés? ¡No! Voy a presentaroslo; León nació, que es una de las primeras cosas que se hacen y nació en Salamanca, porque en algún sitio había de nacer. Al poco tiempo, empezó a llorar y con raras

intervalos, estuvo llorando, comiendo o durmiendo, hasta los dos años; después, fué un niño muy mono hasta los cuatro y un niño inoportuno hasta los diez. Fué el colegio y suplantó y talento fueron prodigiosos, ingresó en el Instituto y tuvo hasta matriculas de honor.

Se preparó para Aduanas, para militar, para una porción de cosas y no llegó a nada; fué soldado, estuvo en América y volvió con las botas rotas, sin dinero y renegando de aquello. Ahora, se han muerto sus padres y esta de mozo de café en uno de tercer orden ¿Conoceis a León Garcés ahora? ¿Tampoco? Pues es un tipo muy corriente, que debéis enseñar a nuestros hijos, para que no lo imiten.

Paco Goya.

Asociación de secretarios y empleados municipales de esta provincia

El día 1.º de actual a las 12 de la mañana celebró dicha asociación en la Casa Consistorial de esta ciudad, la junta general ordinaria que con arreglo a Reglamento, correspondía a dicho día adoptando los acuerdos siguientes:

Consignar en acta su sentimiento por el fallecimiento del tesorero de la misma D. Apolinar Ablanque.

Aprobar la designación de tesorero interino que a causa de ese fallecimiento adoptó la junta directiva en favor de D. Nicolás López Pérez, y confirmar con carácter definitivo su nombramiento.

Aprobar la cuenta general de ingresos y gastos de la asociación correspondiente al año de 1918.

Enterarse del balance de situación de fondos sociales de 31 de Julio último.

El presidente D. Ramón Corrales y Martínez, interesado se le relevase de tal cargo, superior a sus fuerzas, muy decaídas con motivo de la desgracia de familia que experimenta; y la junta, deplorando esa desgracia le rogó desistiera de tal propósito, a lo que accedió el interesado, si bien a condición de no tener que intervenir para nada en lo concerniente a la recaudación de fondos, a cuyo fin la junta designó para que realice esas funciones por delegación del presidente el vocal de la junta directiva D. Francisco Gómez Monleón.

Habiéndose convocado por el presidente de la Asociación nacional para la elección de cargos que han de quedar vacantes en la junta directiva de la misma en la renovación que corresponde verificar en este año, esta asociación votó por aclamación para dichos cargos la candidatura siguiente:

Candidatura para la renovación de los siete cargos que han de vacar en la junta directiva de la Asociación nacional de secretarios de Ayuntamiento:

Sr. secretario del Ayuntamiento de Segovia; Sr. secretario del Ayuntamiento de Tarragona; Sr. id. de id. de Navalcarnero (Madrid); Sr. id. de id. de Arévalo (Avila); Sr. id. de id. de Vicalvaro (Madrid); Sr. id. de id. de Fuenteliguera (Guadalajara); señor id. de id. de Guadalix de la Sierra (Madrid).

La junta acordó también aprobar la determinación que, con motivo de la presentación a las Cortes del proyecto de ley para la organización del cuerpo de secretarios de Ayuntamiento, adoptó el señor presidente de felicitar y dar las gracias por ello al Excmo. señor Ministro de la Gobernación y al Ilustrísimo Sr. director general de Administración, así como de haber interesado de todos los diputados a Cortes por esta provincia apoyasen con su voto la aprobación de tal proyecto.

Así mismo se adordó que habiendo quedado pendiente de discusión dicho proyecto en las Cortes, se interese de la junta directiva de la Asociación nacional gestione que la base 14.ª se modifique en el sentido de que puedan formar parte del cuerpo todos los actuales secretarios sin limitación de tiempo de servicios a un mismo Municipio.

¡A merendar!

Señores de la Asociación de la Prensa Alcaerña: Ha llegado la hora. Dea-

de que nos reunimos en el mes pasado una tarde acordando entre otras cosas comer juntos con frecuencia nadie ha vuelto a decir esta boca es mía.

Y es preciso, pues los estómagos reclaman, que comamos una paella, ponga por caso, en el campo, sin etiquetas, donde mejor se puede establecer esa simpática y sincera fraternidad que tanto ayuda para hacer una buena gestión.

Los colegas asociados dirán si les parece oportuno el domingo 16 de los corrientes y si creen que sería un sitio apropiado el soto del Molino, contando con la bondad de nuestro simpático amigo Sr. Diges, de quien solicitaríamos el oportuno permiso.

Esperamos la contestación y ¡a mío a las gachas! digo a la paella.

Un asociado.

Asociación de propietarios de fincas urbanas

El presidente de dicha entidad don José Pastor, nos remite, acompañada de atento B. L. M., la última circular dirigida a los propietarios de esta capital, invitándoles a figurar en las listas de asociados, documento que no publicamos por la falta de espacio.

Cuenta dicha Asociación con un procurador, resultando los desahucios gratis para los asociados y últimamente ha nombrado un arquitecto, quien rebaja una tercera parte en sus derechos de arancel.

En el ánimo de la Directiva está también el nombramiento de abogado asesor y tiene otros proyectos de gran conveniencia para los propietarios.

Las cuotas de socios oscilan desde 1 a 8 pesetas anuales, según el valor de las fincas.

Es de creer que todos los propietarios de esta ciudad se apresurarán a figurar en una Asociación que tan grandes beneficios les puede reportar.

Y sabemos ya de muchos que se han apresurado al conocer las mejoras introducidas, a inscribirse en las listas de socios, de tan importante organismo donde por una módica cuota encuentran ventajas sin número.

La junta directiva en la que además del señor Pastor figuran los señores D. Eugenio de Eugenio, D. Antonio Sanz Vacas, D. Mariano Pérez Vázquez, D. Jerónimo Saenz Verdura, don Manuel Canalejas y D. Julián Argonés, imprime gran actividad a los trabajos de reorganización y de esperar es que respondan los demás propietarios de Guadalajara a las iniciativas de sus compañeros.

Libros y Revistas

Campañas políticas

Don Gustavo Morales el activo propagandista del maurismo y respetable publicista que luchó en las últimas elecciones de Diputados a Cortes como candidato de la Juventud Murrista de Madrid ha publicado reunidas en un volumen muy bien editado a guisa de sus artículos que en materia de Historia, Sociología y Política, vienen a luz, en importantes revistas y periódicos y le acreditaron de brillante escritor.

Recomendamos a los correligionarios la adjudicación de tan interesante obra y agradecemos a su autor la cariñosa dedicación con que nos lo ha ofrecido.

Guía de Guadalajara

La Junta provincial del Turismo en Guadalajara acordó publicar a sus expensas una Guía del Turismo que acaba de salir de los talleres tipográficos de la Casa de Expositos.

Su autor don Juan Diges Antón ha redactado con la competencia que le distingue en esta clase de trabajos y con el cariño que pone en todo cuanto hace a beneficiar a su pueblo la guía que es muy completa y muy útil y en la que ha reunido el señor Diges interesantes datos aportando a la vez materiales de valía para la realización del pensamiento de la Junta del Turismo.

A ésta, a su activo Presidente Don José Pastor, al Ingeniero jefe de Obras Públicas señor Marín y al Presidente de la Cámara de Comercio señor Sanz

López que tanto bien han demostrado por la publicación de la guía...

Precios: fotografías ilustran la guía que contiene planos muy curiosos...

Los horarios de trenes, precios de billetes de coches y automóviles...

Caracillas

Nuevos alumnos.—El miércoles terminaron en esta Academia los exámenes de ingreso...

D. Miguel Dusso, D. Francisco Zulueta Queipo, D. Amilo Ley Gracia, D. Leoncio Martínez Fernández...

Además han sido aprobados sin plaza: D. Adrián Uliarte Egea, D. José Pitaroh Ruiz, D. Nemesio Utrilla Fernández...

Manifiesto.—El vicepresidente de la «Unión Nacional de Maestros españoles y Unión de interinos»...

1.º Formación de una segunda lista en la cual se incluyan a cuantos interinos con servicios anteriores al 1.º de Julio de 1911...

2.º Que se destinen para el indicado fin todas las escuelas de 500 pesetas que estén actualmente vacantes...

3.º Que mientras existan maestros de la indicada clase sin colocar, no se agreguen a las oposiciones libres ni restringidas vacante alguna de la categoría de 500 pesetas.

También deberán tenerse presente estas observaciones:

a) Las adhesiones se dirigirán a nombre de dicho señor, calle Grañi, 3, segundo, Barcelona.

b) En las cartas o tarjetas de adhesión se hará constar el nombre, tiempo de servicios computables y pueblo y provincia donde se reside o ejerce.

c) Las adhesiones irán acompañadas de 0,75 pta. en sellos, única cuota que se ha señalado para atender a los gastos de correspondencia y propaganda.

d) En cada provincia se formará una Comisión, la que se encargará de solicitar el apoyo de los diputados y senadores de la misma, prensa profesional y diaria y asociaciones de maestros...

e) La instancia, en la que figurarán cuantos maestros y asociaciones se adhieran, se gestionará sea entregada personalmente al Excmo. Sr. Ministro de Instrucción por el señor Presidente de la «Unión Nacional de Maestros»...

f) Si cubiertos los gastos existiera algún sobrante se destinará para engrasar la suscripción abierta a favor del infortunado maestro de Valdorros (Euzgoe), D. Julián Revuelta.

¿Tiene inapetente? Somarol Ramos

Defunción.—H. falleció Don Ignacio D. Hesa, hermano de nuestro querido amigo el conde industrial D. Manuel Dehesa...

Casado & Rubio, en C.

Altas novedades en sombrillas y abanicos

Teatro Cómico.—El domingo último salió el público muy disgustado razón de la pesadez de las películas y de los números de variedades que pueden actuar en Torrejocillo cuando haya feria.

Cuando hayais probado todos los medicamentos contra la tos ferina, bronquitis y toses nerviosas y rebeldes de los catarras agudos y crónicos sin obtener alivio, acudid al «Ferinol».

Comisión.—Para asistir a la Junta general de la Asociación de socorros mutuos de empleados de Hacienda han salido para Madrid, comisionador por los funcionarios de esta Delegación los señores Pérez Moro y Gutierrez.

Es necesario convencerse que no hay quien presente más surtido y últimas novedades en sombreros y gorras como el gran bazar La Tijera de Oro.

Verbenas.—En la casa de nuestro particular amigo el activo Secretario habilitado de este Juzgado de Primera Instancia e Instrucción, celebróse anoche una verbena a la que el señor la Luetá que celebraba su santo, invitó a sus numerosas amistades que pasaron muy agradablemente unas horas.

Lámpara de filamento metálico Marca Metal a 1,40 una de 5 a 50 bujías, en la Ferreteria de la Viuda de Esteban Rufinos.

Suicidio.—En la madrugada del jueves se suicidó arrojándose al estanque de la fuente de la Niña el obrero Eugenio Baroc. Parece ser que le impulsó a tomar tan fatal resolución una enfermedad que desde hace tiempo sufría.

Nuevo depósito de calzado.—Tenemos el gusto de poner en conocimiento del público que el gran bazar LA TIJERA DE ORO ha introducido en su negocio la sección de calzado, pudiendo asegurar que venderá dicho artículo a precios reducidísimos, y de inmejorable calidad.

Tal como hoy está montado este importante establecimiento, no carece de ningún artículo de vestir para caballeros y niños.

Discursos.—Con el presente número recibirán nuestros lectores un ejemplar de los discursos últimamente pronunciados por B. Antonio Maura en el Congreso de los Diputados.

Feria.—Esta noche se reúne la Comisión Municipal de Fiestas para empezar a tratar de la próxima Feria y proyectar el programa de las fiestas que han de celebrarse con tal motivo.

Siempre encontrará V. un 25 por 100 de economía, comprando sus trajes hechos a la medida en el GRAN BAZAR La Tijera de Oro.

—Mayor baja, 69—Guadalajara—

Pésama.—El día 15 del mes próximo pasado falleció en Tarragona víctima de una rápida enfermedad el vecino de esta Ciudad D. José López Gines padre del empleado de este Municipio D. Leandro López a quien acompañamos en su sentimiento.

¿Tiene cansancio cerebral? Somarol Ramos.

Sentencia.—En el incidente sobre nulidad de un embargo preventivo por valor de 19 675 pesetas, cuya vista celebróse hace pocos días en este Juzgado de Primera Instancia, ha recaído sentencia en la que de conformidad con lo solicitado por el letrado D. Francisco de Paula Barrera, que a nombre de D.ña María de las Candelas Alvarez, impetró frente al abogado de Madrid y distinguido ingeniero de minas señor Prast y García Ollas, se declara válido el embargo y se imponen todas las cuentas al opositor.

¿Os encontráis débiles? Somarol Ramos.

Cédulas.—La Comisión de Hacienda Municipal ha resuelto las reclamaciones que se habían presentado al padrón de cédulas y en breve empezarán a expedirse en la Depositaria del Ayuntamiento sea del corriente ejercicio.

Cese.—Ha cesado en la dirección de La Unión Don Manuel Villanueva.

Enhorabuena.—Tan justa como sincera la enviamos a nuestros muy queridos amigos D. Marcos García y D. José Cubillo, ilustrados capitanes de Ingenieros, por el éxito brillante que han alcanzado en la última convocatoria los alumnos de la Academia de preparación militar dirigida por aquellos señores.

Un sesenta y seis por ciento de plazas han alcanzado dichos alumnos en las varias Academias militares y, entre ellas, los números 1, 3, 7, 8, 14, 15, 20 y 21, en la de Ingenieros.

Esperamos que la inteligencia y celo demostrados por tan competentes profesores se vean correspondidos como es de justicia por el público y así lo deseamos muy de veras.

ANUNCIOS RECOMENDADOS

BICICLETA NUEVA

piñón libre, buena marca, se vende barata Alvariz, 8, pral., izqd.

GRAN TINTE Procedimiento alemán patentado MUSEO, 12

al lado del comercio de hijo de E. de la Vega

No hay más tinte que sus trabajos sean INDETERMINABLES que los de la sucursal de La Prosperidad industrial.

Se limpian y tiñen tapices, alfombras, mantones de Manila, crepón y toda clase de sedas, se limpian mantas y se tiñen colchas de algodón y de lana y cuanto con este ramo se relaciona.

Única y exclusiva Sucursal en esta capital del Planchado americano.

Museo, 12.—Ramón Fernández.

Preparaciones medicinales RAMOS

EXACTA DOSIFICACION: INSCRIPCIÓN PURZA DE PRODUCTOS GARANTIZADOS

Table with 2 columns: Medicinal preparation and Price (PESETAS). Includes Piperazina granulada, Nuez de kola, Jarabe de hemoglobina, etc.

DE VENTA: FARMACIA DEL AUTOR Mariasca, 1—Guadalajara y principales Farmacias y Droguerías.

DEBILIDAD, ANEMIA, NEURASTENIA, DESAPARECEN CON SOMORAL RAMOS

— 3 pesetas frasco — Mariasca 1, farmacia del autor. Guadalajara

MATERIALES DE CONSTRUCCION

Crispín Ortega

(Sucesor de Pavios) Yesos blanco y tascó, esqueleto, baldosín, cementos, resillas, cables y demás materiales de construcción. 5, González Hierro, 5 (Junto a la iglesia de San Gin.)

Paalce Hotel Español

MAYOR BAJA (ESQUINA A SANTA CLARA) GUADALAJARA

Magníficas habitaciones, cuartos de baño, teléfono, gran terraza, salón de lectura y calefacción de vapor.

Se inaugurará en breve a cargo del dueño de la Ponda Española Rufino Merino.

ATENCION

¡Solo esta Farmacia de A. VICENTI, Mayor alta, 15, (frente al Teatro), puede vender específicos, aguas-minero medicinales, inyecciones hipodérmicas y cura antiéptica a precios de almacén, por comprar cantidades de ellas en gran escala!

PRECIOS DE HOY

Histógeno Llopis, 4'10. Alcohol desnaturalizado, litro, 0'85. Kilo algodón extra marca Vicente, 2'40. Frasco ricino Civil (sin sabor), 0'30. Piperazina Mydi, 4'10. Piperazina Grau, 2'95. Elixir Sainz de Carlos, 3'70. Carne líquida Valdés, 3'70. Jarabe Famel, 3'00. Aguas de Lorches y Carabana, 0'55. Fosfatina Pajera, 2'25. Jarabe rábano todado Espinar, 1'80. Vino Pinedo, 4'10. Agua de azúcar Tena (Giralds), 1'15. Tabletas aspirinas, 0'99. L'cer del Polo, 1'20. Píldoras Pink, 3'00.

En general todos los específicos, gasas y algodones precio de almacén y las recetas un 40 por 100 de rebaja.

¡TODO PRECIO DE ALMACEN!

Farmacia A. VICENTI

Mayor alta, 15, (frente al Teatro) GUADALAJARA

¡AGRICULTORES!

Abonos químicos de Peñarroya

Para pedidos dirigirse al representante en Guadalajara y su provincia don Daniel Muñoz.

Depósito: Paseo de San Antonio, 4

VINO DE COSCOHERO

BODEGA DE Don Antonio Molero Asenjo

Table with 2 columns: Quantity and Price. Includes Arroba (16 litros pesetas 5 00), Media arroba (8 ' 2 50), Cuartilla (4 ' 1 25), Media (2 ' 0 65).

Cruz Verde, 5

Horas de despacho: de diez de la mañana a una y media de la tarde.

FARMACIA Y DROGUERIA DE LA

Viuda de Bartolomé

Mayor baja, 7, Guadalajara

Precios de algunas especialidades de la casa

Solución antifébril, pesetas 3, frasco; Kola granulada, 1 id.; Glicerosfato de cal granulada, 1 id.; Citrato de magnesio granulada 1 id.; Jarabe de rábano todado, 1 50 id.; Pomada antihemorroidal, caja 2; Supositorios antihemorroidales, 2 idem; Emulsión de aceite de hígado de bacalao, 1 frasco; Ovíulos de glicerina simples, 1 50 caja; Idem id. con ictiol, 2 idem; Vino de quina, 1 50 frasco; Vino de peptonas, 1 75 id.; Aceite de ricino puro sin sabor, 0 25 id.; Esencia de zarzaparrilla, 0 35 id.

Se prepara toda clase de granulados, Aínos, jarabes, ovíulos, píldoras, supositorios, soluciones, elixires y pomadas medicinales de cuantas clases se indiquen.

Aguas y baños de Sicilia en Jaraba (Zaragoza)

Las aguas en el mundo que efecto de su composición química, curan con más rapidez la gota y el reumatismo. Destruyen prodigiosamente toman tolas en bebidas, el ácido úrico que es el germen de la enfermedad, evita los cólicos del riñón e hígado, expulsando los cálculos y arenales. Son eficacísimas contra la diabetes sacarina.

Además al balneario, el Sr. Sicilia, ha edificado un nuevo hotel con todas las comodidades y confort que exige la sociedad moderna. Hay cocina y habitaciones baratas para gentes que coman de su cuenta.

Al llegar a la estación de Cetina, en la línea de Madrid a Zaragoza, preguntad por los coches y baños de Sicilia.

Hay correo diario y estación telefónica y telegráfica.

SE ARRIENDAN

para unos 500 cabezas ganado lanar, pastos en un soto y rastrojera en término de Málaga del Fresno.

Para tratar con D. Gerardo García, secretario de aquel Ayuntamiento. 5-3

Guadalejara.—Imp. Bardales, 5

ANUARIO GENERAL DE ESPAÑA (BAILLY-BAILLIERE - RIERA) Contiene los nombres y apellidos de todos los Conventuales, Industriales y Elemento Oficial de España. Agronomía, Ganadería, Hidrografía, Minería, Propiedad, Reservas geográficas y estadísticas, Servicios públicos, Anuncios de Admón. y demás datos de interés. Con la edición presente se regalan seis preciosos mapas de otras tantas provincias, impresos en colores.

BALNEARIOS TERMAS MATHEU Y SAN FERMÍN ALHAMA DE ARAGÓN Ramón Pallarés y Prat comunica a los señores Doctores y al público en general que, terminadas las obras y dado el crecido número de habitaciones que posee, le permite hacer una notable baja de precios, siendo ahora la pensión completa de día 9.50 pesetas en las suntuosas Termas, y desde 6 pesetas en el Ho. el San Fermín. Los incomparables resultados de sus aguas, espléndidos baños, gran cascada, hermosos parques y lago navegable, los convierten como residencia ideal. Especiales para el tratamiento del reumatismo en todas sus formas, particularmente en el articular subagudo, nervioso y muscular; artritis, predispuestas catarrales, neurastenia y traumáticas, etc. A cuatro horas y media de Madrid en los trenes rápidos. Línea de Madrid a Zaragoza. Detalles en el domicilio del propietario, Bolsa, 2 (antigua Bolsa), Madrid, ó en Alhama de Aragón, Termas Matheu.

